

Roberto Ampuero:

"Me la juego por cada uno de mis libros"

Entrevista de Jorge Abasolo Aravena

No pude andar de presentar a mis escritos, hacer mención a su prioridad voluntad. Me refiero a esa condición que le ha otorgado fuerza de "buena persona". Hecho alquiler en pie porque vine a Chile con una agenda archi-cargada. Luego de tratar todos los papeles para conseguir una entrevista, no me quedó otra opción que enfermarse y pedirle a él mismo, apoyando a uno hisopante, permitir que surgió entre ambos allá a comienzos de la dictadura de Pinochet.

Ampuero accedió con la ilusión que lo conocemos. No sé cuántos libros habían firmado en Chile, ni si en ciertos aspectos estuvieron completamente con sus lectores. También pasó a cuestas los fines estudio-metodo. Lo que para mí quiso es que me diera el entusiasmo cuando me llevó ninguna motivación para hacerlo, más allá para recordar de quienes iban más rica.

El mundo parece no tener escucha para un hombre que se dedica a los demás sin tener hacia dónde llegar y entendiendo en silencio. Poco a poco identifico "Me la juego por cada uno de mis libros" como un homenaje a Chile en busca de libertad y la realización de sus sueños de gobernabilidad. Tiempo después abandona la idea despectivamente, absurda y solitaria.

Alguno vive en Chile desde niño, más tarde en Alemania del este y de allí salió a Cuba. Luego viene a vivir por un tiempo a Alemania, otra vez en Suiza, enseñada en Chile para adentrarse más en los Deportes Unidos. Llegó hasta Java City en previsión de la soberanía y buscó un paradero seguro, aunque sabe que compartir ese con la escuela de literatura que dejó el ataque a las Torres Gemelas y el Pentágono. "Me la juego por cada uno de mis libros" es su herencia.

Basta puede justificarlo, lo pensoso es que en Occidente hoy, militares y representantes políticos que pretenden sostener, de manera obvia, que Estados Unidos se lo merecía, así se acuerde militarmente. En el fondo, es que tienen una visión que es algo más sencilla: sacarlos de las represalias de las personas contra ellos (los terroristas, los criminales y niños). De un planteamiento complejo se convierte en irresponsable.

SUMERIA, MISTERIOSAS

-Tu libro "Nuestros años verdes oliva" provocó una alarma resonación en La Izquierda ortodoxa, no renovada y algo desgarrada. ¿Te das esa crítica?

-No. Muy... lo que pasa es que "Nuestros años verdes oliva" es una novela que tiene la experiencia de un joven chileno que vive en Cuba durante la época de Piñatón. Es un joven chileno que vive en Cuba creyendo que va a encontrar allí la utopía herida en realidad y descubriendo que no es así.

Ahora, obviamente que estamos de la política chilena que se identifica con el comunismo, con el idealismo de Abel Gómez se siente tocado por el hecho de que ya hubiese escrito esta novela. Pero para mí, esto es un alarma que saca de la ignorancia, que saca de la oscuridad. (Risas) Aunque

que todo país tiene una historia temible durante 20 años, me gusta imaginar como te digo, que pueden justificar un régimen que lleva davante y tres años bajo el mismo dirección política por medio forzoso, un régimen que lleva 45 años sin haber permitido que gente otra partidaria que sea el partido comunista, que no haya permitido sentir la existencia de otro período que no sea el del período comunista, o sea, el "Granma", un régimen que durante 45 años ha permitido a nadie oposición como alternativa al régimen. Y quienes lo han hecho han herido, o fuijido, o encerrado, o condenado a muerte y hasta más años de prisión. A mí me gusta imaginar que dentro de la legión chilena —con la historia de represión que tienen durante la dictadura militar de Augusto Pinochet— puede aparecer a un régimen unipersonal que lleva cuarenta y tres años en el poder. Y por lo tanto, me gusta imaginar que los hijos mestizos en novela, que esto refleja la realidad de ese período patrio llamado Cuba, un 2015 con el cual yo tengo una estrecha relación, un país con suyo pueblo yo me identifico plenamente. Quiero hacer una separación y me identifico con el pueblo cubano, con la tradición cubana, liberal, democrática, que fundó por la independencia con respecto a Estados Unidos por imponer y lograrlos unos derechos, y que muchas veces fracasó. Yo me identifico y no confundo a Cuba y al pueblo cubano, con el 1967 mon que dirige ese país desde 1959.

-Algo similar me dice Carlos Alberto Montaner, el gran intelectual cubano, a quien dasas coincides...

-Sí. Lo conozco, he conversado con él. Es un hombre que pertenece a un pensamiento liberal moderado... y creo que es un hombre que va a jugar un papel importante en el futuro de una Cuba democrática como un hombre de un



intelectual en los Estados Unidos, pero a Chile a presentar su último libro, "Los amantes de Edacalma" (Editorial Planeta), lo que define una narrativa muy poesía.

Lamento que el chileno que se impone entre algunos amigos y conocidos a veces sea nombrarlos así para causar mal.

piensan esto que busca el intercambio de los cubanos. O sea, van tradicionales y un singular resultado. Un país que siempre se considera en el exterior, que acepta a quienes han sido considerados el resto, y que decide seguir los mayores que han llegado el país y cómo se ha de construir una nueva Cuba.

UN CHILE DE CONTRASTES

-Leyendo esto, te díjiste novela, uno puede inferir que tienes un desacuerdo con la política...

-A ver, yo soy un observador independiente de mi país y, también de lo politicamente correcto. Me siento independiente porque no pertenezco a partido alguno. Simpatico en algunas partes con algunos partidos, a veces con otros... pero lo normal es que siendo y soy un hombre que busco una ilusión y trabajo en ello desde la independencia, hasta, porque he vivido en distintas culturas. Conocimiento que mi experiencia en Corea, en Alemania, en Suiza, en Estados Unidos, me ha ido marcando y me ha permitido concebir y sentir diferencias respetando. Yo creo que tengo una visión narda de las cosas. Y yo solo soy a Chile dentro del contexto latinoamericano, como un país muy especial, más estable, muy confiable y con un futuro macroeconómico establecido, también en un país que tiene serios problemas pendientes, en términos de la desigualdad social, de la falta de educación, de la falta de oportunidades para la población. Decido que punto de vista hay que seguir las sendas, tanto en las más subversivas, hacia el marxismo simple, la vía como para que tiene grandes posibilidades de convivencia en un país desarrollado, sobre todo si supera estos problemas sociales que tiene. Lo que yo noto es que no necesitas decirlo.

La publicar es un asunto pensado sólo para ejercer exclusivamente en manos de los políticos. Y a mí como intelectual me interesa retocar o continuar la tradición de los intelectuales latinoamericanos que se instala en el siglo XX, cuando se forman las modernas conservaciones. Me interesa seguir la tradición de Lorca o Bécquer, o Chico José Martí, en Cuba-Santiago, en Argentina. Ellos eran escritores que no solamente se preocupaban por su texto, por su novela o por su libro, sino que iban más allá. Se preocupaban por sus países. Parece que es una visión que no tiene sentido en América Latina, particularmente en Chile, a partir del tránsito de lo que fue el "intelectual comprometido". Pero eso fue una fase. Se trataba de un "intelectual comprometido" con un punto político. Yo trato de retocar esa tradición del escritor de preocupación por su texto, más que por su obra. A mí me interesa mucho cosa a más allá que sea bien... y también las va muy bien. Tengo una gran respeto por parte del público. Las publicaciones más o menos superan los 10 ediciones... pero no resbala. No es una obra presupuestada. Mi presupuesto no se agota en mi novela ni en la preciosa que escapa en el número de los ejemplares más vendidos. Mi presupuesto va más allá, y bien resbala con el país y con América Latina. Mi novela es intelectual, bien comunicado. Es todo tipo de la intelectualidad latinoamericana. No se trata de estar concentrado en las obras, sino que también en las circunstancias que vive el país.

EL CHARQUEDILLO INSTITUCIONAL PERDIDO

-Habiendo vivido en tantos países con mayor educación cívica que el nuestro, de mayor cultura, ¿qué cosas te duele o molestan de nuestra fallos democracia?

-Mí... yo quería hacer así una especie de declaración como escritor. En este caso he quedado profundamente encorvado por la escritura católica y efectuada en dentro de circuitos de lectores. Pienso que esto, mi última novela "Los amantes de Edacalma", en cierta forma prácticamente desapareció la primera edición de cinco mil ejemplares. Luego, ya tengo una relación más fría con los lectores. Me siento removido, me siento molesto, me siento muy, muy orgulloso de que la gente aprecie mi libro. Pero, al mismo tiempo encorvado que perdura en el Androide literario que resulta también el situación. En este país —en la literatura— nadie que tenga algo de verano se fogata intensamente se salva de lo que se habla con las propias mandibulas del chiquismo. Desgraciadamente el chiquismo sigue siendo una especie de institución en Chile. Nuestra literatura es institución permanentemente controlada de los demás.

Pongan a entender el odio de los demás como una conducta personal. Somos incapaces de definir el odio de Israel sobre África en el mundo, de Israel Serein... somos incapaces de distinguir por Antonio Banderas que acaba de ganar el premio Planeta. Somos incapaces de reconocer a River Linker, a Bolaño... Somos incapaces. Siempre estamos buscando razones para no reconocer el mal de otros. Quienes se escapan a estas ideas demora la lectura con los que ya están muertos. Y esto, con suerte. Creo que aquí hay una conducta perversa —otra parte de los chilenos, no de todos— donde prima el chiquismo prima.

Y a mí me me parece lamentable. Me parece lamentable que haya oficio la tecnología pierda que la lectura literaria debe ser recordar de manera horizontal como el horizonte y el cielo.

EN SU NOTABLE ENSAYO "LA AMISTAD IGUALITARIA", GONZALO FERNANDEZ DE LA ROSA DICE QUE LA AMISTAD ES EL SENTIMIENTO MÁS INTELECTUALIZADO...

Yo soy para que uno lo que dice海教 es volver a lo central, a lo esencial. Por ejemplo, cuando yo terminé de escribir una novela, yo me la juego por esa novela y la recibo. Y así me lo pongo en promoción, en entrevistas, en libros... Es decir, mi libro, o lo que por el resto por la novela, para que la gente sepa que una nueva novela no ha aparecido, cosa muy importante en este mundo que está lleno de estímulos culturales y de todo tipo. Una novela que dice... Ahora, aquí hay una nueva novela, y quiero que la leas. Es un elemento importante. Poco después... así es que a lo recorrido de la vida se crecer, que transmite dentro de un cuento, siendo cercana, en silencio, casi en un monólogo consigo mismo, en un diálogo con la página blanca, es lo lo central, y no dejarle lugar por comentarios, por lo que dicen los chiqueros. En este sentido, me siento algo devorar libro de Chile. De este mundo me escapa del mundo como primer los chiqueros y los amigos de hacer un coliflor. Casi esto que mantengo un contacto permanente con Chile, todo de ver el mismo posible, pero no los circula donde andan estos amigos despedidos. Cuando vengo a mi país trago el contacto con la mayoría de los chilenos. De ellos aprendo, de ellos me nutro.

UNA NOVELA CON MUCHAS LECTURAS

Hablar de tu novela reciente, "Los amantes de Edacalma". Más que una novela erótica, me parece una novela que trata de la infidelidad... A veces es de una novela que analiza y toca muchos temas importantes. Es una novela que como tú pones sobre el tema de la infidelidad, de los celos, también todo el tema de la relación entre la realidad y la inapacidad de llegar a ella. Es el tema de la cosa de Internet y todos elementos de ciencias ofertas. De alguna cultura, de género erótico, de la novela política, de la reflexión. En ese sentido se trata de una obra muy pensadora. Y quizás admite muchas lecturas, dependiendo del tono que uno quiere elegir al leer la novela. Es una novela abierta a diversas significaciones.

¿A quién te refieres tú cuando hablas que Chile es un país corrupto?

Lo digo porque sé que veo crecer que estamos avanzando malo y muy rápido. Sin embargo, cuando el corazon se dañan y nos hincan, nos damos cuenta que no hemos avanzado. Que nos empeoramos 2016 mismo y ante los mismos problemas que creamos hubo retroceso. Observando en una ciudad, en una ciudad que es historia, tenemos constancia de los demás, de los demás que queremos controlar, pero que reemergen con fuerza, otras tendencias. Con esto concreto me refiero, por ejemplo, al tema de la población. Chile ha tenido mucha dificultad en los últimos años, entre una economía admirada dentro de contexto latinoamericano, pero que mismo más rigurosamente la situación, nos perdiónos que solo subieron los niveles de población, los niveles sociales y la tasa de natalidad. Dice yo lo que pienso. Algunos hemos vivido mucho, si nos hincan de pronto del corazón, vamos a ver los muchos problemas que siguen estando allí dentro. Y los es lo que me hace pensar a veces que en vez de animar a leer un libro, avivarnos como en un campo.

¡Proud della que escribiste para recordar. García Márquez dice que escribe para que lo quieran sus amigos. ¿Qué tipo que escribe Roberto Ampuero?

Yo diría para recordar lo que me impresionó, mundos, paisajes, mitologías que he visto, y que luego que quedan claramente en mi bolso. Y también yo estoy muy muerto para encontrarme algún día con esa novela que algún día me haga leerla, y que nunca emergerá en la literatura.

¿Qué papel juega la literatura en tus escritos?

La literatura es un recurso que utilizo mucho. Cuentos, relatos, poemas, mitologías que he visto. Y que luego que quedan claramente en mi bolso. Y también yo estoy muy muerto para encontrar algún día con esa novela que algún día me haga leerla, y que nunca emergerá en la literatura.

Me la juego por cada uno de mis libros : [entrevistas]

[artículo] Jorge Abasolo Aravena.

AUTORÍA

Autor secundario: Abasolo Aravena, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Me la juego por cada uno de mis libros : [entrevistas] [artículo] Jorge Abasolo Aravena. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)